
ДЕВЯНОСТЫЕ годы были  сложными как для нашей страны, об-
щества, так и для Вооружённых Сил, силовых структур, право-

охранительных органов. Федеральная пограничная служба РФ не была 
исключением.

Все мы, офицеры, прапорщики, отмечали, что войска всё больше ста-
новились «рабоче-крестьянскими», а дети – военнослужащие срочной 
службы, с каждым призывом – всё дороже и дороже для своих родите-
лей. В регионах где-то уже действовали, где-то создавались «Комитеты 
солдатских матерей». 

Директор ФПС России генерал армии А.И. Николаев инициировал 
шефство регионов над пограничными соединениями. Так Владимирская 
область стала шефствовать над Аллакуртинским пограничным отрядом.

В это время (осень/зима 1997 года), когда мы готовились к приведе-
нию к присяге военнослужащих крайнего осеннего призыва, а для под-
держания своих детей в этот торжественный и значимый для каждого 
служившего мужчины день, с разных уголков нашей страны съезжались 
родители, кто мог себе позволить, зачастую вкладывая в эту поездку по-
следние свои сбережения, в кабинет начальника штаба Калевальского 
пограничного отряда, должность которого мне посчастливилось испол-
нять на протяжении трёх лет, заходит женщина, мать одного из недавно 
призванных солдат.

Полагаю, что в наших советских школах на уроках НВП нас всё-таки 
научили, что лучшая оборона – это наступление. Вот такое наступление 
было предпринято пришедшей мамой прямо с порога кабинета.

Это не был огульный наезд матери, прибывшей к месту службы её 
сына. Вошедшая представилась – Надежда Александровна Ковалёва -  и 
сообщила о своих особых полномочиях по организации взаимодействия 
города Вязники Владимирской области с Калевальским пограничным от-
рядом, в который по каким-то обстоятельствам попал для прохождения 
срочной службы призыв из этого славного города. Было прагматичное 
изложение темы предстоящей беседы и её раскрытие. Наша первая, не-
ожиданная для меня встреча и беседа прошли, как сейчас принято осве-
щать, «в конструктивной обстановке, договаривающиеся стороны приш-
ли к взаимопониманию …».

О предложении города взять шефство над конкретной пограничной 
заставой, с присвоением ей наименования – «Вязниковская», было доло-
жено командующему СЗПО генерал-полковнику В.И. Вьюнову. Коман-
дующий поддержал инициативу и утвердил предложение пограничного 
отряда.

Так началась практическая часть истории дружбы города Вязники с 
Калевальским пограничным отрядом.

А в основе всего произошедшего оказалась простая житейская му-
дрость жителей старинного города из сердца России, матерей будущих 
солдат. Которые своим нутром понимали, что сыновьям надо помочь 
стать мужчинами, научиться чему-то большему в жизни, в том числе от-
ветственности за порученное дело, сделанный выбор, за своего товари-
ща. И в отличие от большинства других «Комитетов солдатских матерей» 
они, среди немногих, решили готовить своих детей к службе, а не прини-
мать все мыслимые и немыслимые меры, чтобы избежать её.

Вашу мудрость и правоту подтвердили время и ваши дети, которые 
сейчас заслуженно получают поздравления в День защитника Отечества, 
и отмечают День Пограничника.

С определённого возраста пришёл к осознанию того, что наши ма-
тери порою самые истинные и самоотверженные Защитники Отечества, 
чем мы сами, кто носил и кто носит сейчас погоны…

С искренним уважением и признательностью, 
А. ПАВЛОВ.
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основано на реальных событиях

 МАЯК 

ВОТ уже, не заметил как, прошло больше 20 лет 
моей жизни в Карелии. Волею судьбы и благода-

ря Надежде Александровне Ковалевой однажды я уехал 
навсегда из родных Вязников и стал пограничником. А 
произошло это так….

В 2000 году Указом Президента страны была постав-
лена задача военным комиссариатам о дополнитель-
ном призыве офицеров из запаса в ряды Вооруженных 
Сил. Тогда был период нехватки офицерских кадров. 
Так, данный Указ коснулся и меня, закончившего воен-
ную кафедру и пребывающего в запасе тогда лейтенан-
та. Военком дал время на прохождение медкомиссии и 
сборы. Одновременно с этим, случайным образом, я по-
пал в поле зрения Ковалевой Надежды Александровны, 
которая осуществляла поиск офицера-вязниковца для 
прохождения службы на подшефной  пограничной за-
ставе в Карелии. Тогда, как, собственно говоря, и сей-
час, спустя 20 лет, Надежда Александровна Ковалева ве-
ла активную общественную деятельность и руководила 
военно-патриотическим направлением во всем городе и 
районе.  Можно долго перечислять весь ее громадный 
труд и огромные заслуги перед  обществом в целом, но, 
я думаю, читатели это знают и без моих напоминаний. 
И вот я, услышав небольшой рассказ о том, как служат 
наши парни в Карелии на границе с Финляндией, види-
мо, пройдя положительно собеседование, уже получаю 
детальный инструктаж у Надежды Александровны пе-
ред отправкой меня на военную службу. Главной целью 
моей  на именной пограничной заставе, где вдали от до-
ма проходили военную службу по призыву зем-
ляки, являлось их воспитание и мотивация на до-
бросовестное отношение к делу. Так я стал за-
местителем начальника пограничной заставы по 
воспитательной работе (или как раньше говори-
ли «замполитом»). Надо признаться, что в нача-
ле сентября 2000 года Карелия, еще на вокзале 
города Кемь, куда я приехал поездом, встретила 
меня довольно холодно, как и подобает районам 
Крайнего Севера. Зато красоты многочисленных 
озер и сосновых боров меня просто сразили на-
повал и, наверное, уже тогда я влюбился в Каре-
лию навсегда.

Позже в поселке Калевала была месячная ста-
жировка в учебном центре, и вот меня везут на 
мою заставу. Больше сотни километров глухого 
леса, болот, рек и озер пришлось проехать, по-
ка я не увидел посреди этой безлюдной таежной 
местности двухэтажный кирпичный дом, кото-
рый являлся казарменным помещением заставы. 
А вокруг только лес и тишина.

Следующее, что запомнится навсегда, это, 
то, как застава меня встретила. Это как второй 
дом, как вторая семья -  и коллектив, и здания 

как-то сразу показались родными. 
Может потому, что застава называ-
лась «Вязниковская»?!

Началась моя служба в качестве 
офицера-пограничника и кроме того 
офицера-воспитателя. Учился сам, 
учился у офицеров-сослуживцев, 
у старшины (кстати, эти люди, тог-
да мои наставники, станут для меня 
друзьями, с которыми мы дружим 
и по сей день), даже какой-то опыт 
пограничного мастерства перени-
мал и у солдат. Учился у них, че-
му-то пытался научить и их самих, 
где-то было трудно, где-то наоборот 
легко, но всегда старался быть для 
них образцом и примером. В основ-
ном стремился сплотить коллектив 
насколько это у меня получалось, а 
войсковое товарищество ставил во 
главу всего. От призыва к призыву 
набирался опыта и уже получалось 
лучше, нарабатывалась своя практи-
ка. Не скрою, я даже полюбил свою служ-
бу настолько, что из инженера по образова-
нию перевоплотился в пограничника-воспи-
тателя. Поэтому спустя два года  в глухом ле-
су, несмотря ни на что, я даже не сомневался, 
что это моё призвание.

В 2002 году нашу заставу сократили, наш 
воинский коллектив перевели на соседнюю, 
и название тоже перешло вместе с нами.

Весь этот период, благодаря организа-
торским способностям Надежды Алексан-
дровны Ковалевой и умению сделать невоз-
можное, к нашим пограничникам могли раз 
в год, как правило, на «день погранца» при-
езжать родители и концертная группа. На та-
ких встречах было очень здорово и веяло до-
машним теплом, однажды сюрпризом (теле-
фонов тогда еще не было) на заставу в лес 
приехал и мой отец.

В 2003 году началось глобальное рефор-
мирование пограничной службы, проходил 
переход на военную службу по контракту, 
пограничников передали Федеральной служ-
бе безопасности России, и моя роль в рамках 
договора шефских связей с Калевальским от-
рядом заканчивалась, фактически это был 
последний призыв вязниковцев. Погранич-
никам свойственно перемещаться по всей 
территории страны и даже за ее пределы, та-
кова уж особенность этой службы. Поэтому 
в конце 2003 года я уехал из полюбившейся 
мне Карелии для дальнейшего прохождения 
военной службы на российско-грузинский 
участок границы в Чеченскую Республику. 
Но это уже другая история...

P.S. В дополнение отмечу, сейчас я уже 
являюсь военным пенсионером, майором за-
паса, пока продолжаю проживать в Карелии, 
работаю на промышленном предприятии за-
местителем директора. В ближайшие годы 
планирую вернуться в Вязники, но стара-
юсь не думать о том, что Карелия мне будет 
сниться и тянуть обратно.

Всем тем, с кем служили вместе или зна-
комым по Карелии, передаю огромный дру-
жеский привет. А Надежде Александровне 
Ковалевой выражаю огромную признатель-
ность за её труд, её доброе сердце и неоцени-
мую пользу для общества, которую она несет 
уже больше 50 лет и по сей день.

Майор запаса  А. ЛИСЯНСКИЙ.
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Я,  ВЫПУСКНИК военно-патриотического клуба «Отвага», создан-
ного при поддержке Комитета солдатских матерей и администра-

ции Центра внешкольной работы г. Вязники,  выражаю огромную благодар-
ность руководителю   ВПК «Отвага» Ковалевой Н.А,  педагогу клуба Ак-
чурину Д.Х.  Вот уже третий год я являюсь курсантом Военной академии 
РВСН имени Петра Великого (филиал в г. Серпухов), но всегда с теплотой 
в сердце вспоминаю занятия в клубе «Отвага». Руководители объедине-
ния  и ребята стали для меня второй семьёй. Отдельное спасибо за мораль-
ное воспитание. В жизни, в армии, в делах всегда нужно оставаться челове-
ком, человеком твердым, решительным, смелым и уверенным в своих поступ-
ках. Физическое воспитание, моральная подготовка, привитие жизненных цен-
ностей и принципов, вот что дали мне занятия в клубе «Отвага».  Считаю, что 
во многом именно они помогают делать из мальчика - мужчину. 

А еще огромная благодарность  Комитету  солдатских матерей, который 
всегда поддержит в нужный момент. Спасибо  огромное! За ваше отноше-
ние к нам, за то, что несмотря на трудности, вы все равно продолжае-
те свой нелегкий труд.

М. ЧЕРНЫШОВ,
выпуск 2019 года.
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Всегда нужно быть человеком


